

peneliti mengadakan undangan pemberitahuan dengan sarana musholla diikuti diskusi dan mendengarkan keluhan dari masyarakat RT 15 yang mengikuti sholat jamaah magrib di wilayah tersebut. Peneliti mendapat tanggapan yang baik karena telah diterima untuk melakukan riset aksi di wilayah ini. Unek-unek tentang keadaan sampah tidak lepas untuk menjadi bahan diskusi hingga adzan sholat isyak terdengar berkumandang di musholla.

Kegiatan penyadaran melalui audiovisual, dibuka dengan perkenalan peneliti dan apa maksud kedatangan serta kegiatan ini dilakukan. Kemudian peneliti memutar film tentang pengelolaan sampah yang dilakukan oleh beberapa komunitas. Tetapi dalam film yang berdurasi pendek sekitar sepuluh menit tersebut memberikan pengetahuan bahwa apabila sampah diolah dengan baik maka dapat menghasilkan uang yang jumlahnya tidak sedikit. Ditambah lagi lingkungannya menjadi bersih dan bebas sampah. Karena masyarakat melihat sampah sama seperti melihat rupiah di dalamnya. Berbagai macam kreasi sampah juga ditampilkan dalam film ini. Sehingga menggugah tema diskusi dan menyadarkan masyarakat akan pentingnya mengelola sampah.

Peneliti memilih film yang ada muatannya tentang bertambahnya nilai sampah apabila diolah dan dipilah dikarenakan rata-rata masyarakat yang tinggal di daerah ini semuanya dinilai dengan uang. Film tersebut memudahkan peneliti untuk melakukan penyadaran akan nilai sampah. Bahkan ketika ada rapat desa, peneliti bersama perwakilan masyarakat yang datang di beri uang sebesar Rp 25.000,- guna mengganti waktu yang digunakan untuk datang ke rapat. Menurut penuturan beberapa perangkat Desa Tasikmadu, apabila dalam rapat tidak diberi

uang maka, yang fdatang hanya sedikit, karena warga disini semuanya diukur dengan uang atau materialistis.

Dalam pertemuan di rumah Bapak Asid selaku ketua RT 15 memberikan tindak lanjut agar segera melakukan koordinasi dengan pihak desa, mengharapkan pihak desa untuk membantu berupa timbangan gantung dan melakukan koordinasi dengan pengepul yang mudah diajak untuk berunding harga guna memulai kegiatan bank sampah.

2. Pelatihan Mengolah Sampah Anorganik beserta Pemasarannya

Pertemuan kembali guna melakukan pelatihan mengolah sampah organik diputuskan oleh peneliti dengan saran dari hasil FGD guna mengisi waktu ibu – ibu yang luang supaya kegiatan berguna untuk menambah pendapatan keluarga. Kegiatan ini dilakukan terlebih dahulu untuk menarik minat masyarakat dalam pengelolaan sampah. Dikarenakan masyarakat Desa Tasikmadu khususnya RT 15 apabila mengajak orang tanpa ada kegiatan menghasilkan uang maka mereka akan malas untuk melanjutkannya. Sehingga peneliti bersama masyarakat melakukan kegiatan tersebut.

Setelah berkoordinasi dengan Ketua RT 15 yakni Bapak Asid serta Kepala Dusun Ketawang akhirnya memberikan tanggapan positif terhadap kegiatan tersebut, maka peneliti mencari narasumber yang cocok guna menjadi orang yang memberi pelatihan dalam kegiatan tersebut. Dalam kegelisahan peneliti akhirnya peneliti pergi bertamu ke DinasPerumahan, Pemukiman dan Kebersihan Kota Trenggalek (Perkimsih) guna menemui Bapak Solikin selaku kepala bagian kebersihan kota. Atas saran beliau, peneliti diharapkan untuk bertamu di rumah

Dalam pelatihan ini ibu-ibu diharapkan dapat menambah penghasilan keluarga, dari pada siang – siang para istri hanya merumpi maka diharapkan kegiatannya merumpi sambil menganyam menambah penghasilan. Sehingga ilmu yang didapat bermanfaat untuk keluarga sendiri sehingga sampah bisa berkurang di tingkat keluarga dan bermanfaat menjadi hiasan yang unik dan menarik. Sehingga masyarakat nantinya dapat menerapkan prinsip “dibuat sendiri – digunakan sendiri – untuk diri sendiri atau keluarga sendiri”.

B. Mengadvokasi Dinas – Dinas Terkait

Advokasi menurut definisi kamus besar bahasa Indonesia merupakan pembelaan. Advokasi merupakan keseluruhan aktivitas yang diselenggarakan dalam rangka pembelaan terhadap masyarakat yang membutuhkan perlindungan, pendampingan dan pemberdayaan hukum. Advokasi juga dilakukan dalam rangka pembelaan terhadap masyarakat yang terampas hak asasinya.

1. Melakukan Advokasi Ke Pihak Pemerintah Desa

Kegiatan koordinasi dengan pemerintah desa merupakan hal wajib dalam memulai setiap kegiatan yang dilakukan bersama masyarakat. Peneliti bersama masyarakat melakukan advokasi ke pemerintah desa. Dalam kegiatan advokasi ini mengharap bantuan dari pihak desa guna mendirikan bank sampah dilakukan oleh peneliti bersama dua perwakilan masyarakat RT 15 dan ketua RT 15 pada tanggal 23 Januari 2017. Kegiatan ini dilakukan pada jam 11.00 WIB supaya tidak mengganggu kinerja perangkat desa yang lain.

Ketika harapan kedepan dan kegiatan yang sudah dilakukan diceritakan kepada kepala Desa Tasikmadu dengan bahasa santun dan jelas, maka pihak

masyarakat mengutarakan bantuan yang diinginkan yakni berupa timbangan gantung. Pihak desa sangat mendukung kegiatan ini, tetapi pihak desa tidak dapat membantu untuk membelikan timbangan guna menimbang sampah untuk keperluan bank sampah.

Secercah harapan hilang, tinggal semangat dan kekompakan masyarakat yang menjadi jembatan penghubung untuk mewujudkan pengelolaan sampah yang bijak dan berkelanjutan. Setelah melalui diskusi panjang maka peneliti mencari solusi dan berdiskusi dengan masyarakat dan dengan teman-teman untuk memecahkan masalah ini. Akhirnya beberapa hari kemudian pada tanggal 31 Januari 2017 teman peneliti mengharapkan untuk mendatangi langsung kantor Dinas Perkimsih (Dinas Perumahan, Kawasan Pemukiman Dan Lingkungan Hidup Kabupaten Trenggalek) yang berada di kota.

2. Melakukan Advokasi Ke Pihak Dinas Perkimsih

Kegiatan pembelaan guna menuntut pengelolaan sampah yang bijak dan berkelanjutan untuk kawasan RT 15 tidak hanya sampai pada pemerintah Desa Tasikmadu saja. Kegiatan pembelaan semakin berkobar setelah mendapat informasi dari teman peneliti bahwa ada dinas tersendiri yang menangani kebersihan kota. Dinas tersebut sangat mendukung program bank sampah. Setelah mempertimbangkan dalam waktu yang lama maka, peneliti pergi ke Dinas Perkimsih dan meminta kejelasan akan informasi tersebut. Akhirnya informasi tersebut benar kebenarannya. Pihak Dinas Perkimsihpun memberikan saran untuk membuat sebuah proposal guna permintaan bantuan.

Kaji urai (analisis) yakni mengkaji sebab-sebab dan apa kaitan-kaitan permasalahan yang ada dalam kenyataan tersebut, baik itu menyangkut tatanan, aturan-aturan maupun sistem yang menjadi akar persoalan. Kesimpulan, yakni merumuskan makna atau hakikat dari realitas tersebut sebagai suatu pelajaran. Rumusan tersebut berupa prinsip-prinsip dan kesimpulan umum dari hasil pengkajian atas pengalaman. Cara seperti ini akan membantu masyarakat untuk merumuskan, merinci dan memperjelas hal-hal yang telah dipelajari dan dialami oleh mereka sendiri.

Tindakan (penerapan), yakni memutuskan dan melaksanakan tindakan-tindakan baru yang lebih baik berdasarkan hasil pemahaman, sehingga memungkinkan untuk menciptakan realitas-realitas baru yang juga lebih baik. Langkah ini bisa diwujudkan dengan cara merencanakan tindakan dalam rangka penerapan prinsip-prinsip yang telah disimpulkan. Proses pengalaman belumlah lengkap sebelum pengalaman baru atau penemuan baru dilaksanakan dan diuji dalam perilaku yang sesungguhnya. Tahap ini menjadi bagian yang bersifat *eksperimental*. Proses penerapannya akan menjadi suatu pengalaman tersendiri, dengan pengalaman baru itulah daur proses belajar bersama masyarakat akan dimulai dari awal lagi dan seterusnya.

Jumlah sampah di Desa Tasikmadu setelah melakukan contoh penimbangan dari salah seorang kepala keluarga perumah tangga perhari menghasilkan sampah 1 kg. Dalam kegiatan tersebut dilakukan analisa bersama dengan hitungan menggunakan jumlah kepala keluarga sedesa. Jumlah kepala keluarga yang ada di Desa Tasikmadu sebanyak 4.375 KK dalam buku profil desa

